
GCM de Hortolândia registra maior 
aprovação desde 2020, diz INDSAT
Pesquisa aponta que 47,2% dos moradores avaliam como positiva atuação da corporação no 2º semestre  PÁGINA 04
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O prefeito Cláudio Schooder, o Leitinho, e seu vice-prefeito Alessandro Miranda, 
o Mineirinho, ambos do PSD, visitaram nesta quarta-feira (1º) as dependências 
do novo Poupatempo e do novo Centro de Referência do Trabalhador e do Em-
pregador da Prefeitura de Nova Odessa. Eles conversaram com moradores e servi-
dores e destacaram o reflexo positivo dos novos serviços: a valorização da região 
central da cidade, com impactos inclusive no fomento ao comércio.           PÁGINA 05

Um grave acidente foi registrado nesta quarta-feira (1°) na empresa Carol Quími-
ca, localizada na divisa entre Monte Mor e Hortolândia. Informações iniciais do 
caso dão conta de que houve uma explosão na caldeira e um homem que estava 
trabalhando sofreu queimaduras em 60% de seu corpo. O trabalhador, cujo no-
me e idade não foram divulgados, foi imediatamente socorrido.                   PÁGINA 08

A Câmara aprovou uma moção de congratulação aos cinco conselheiros tutelares 
eleitos por Sumaré. A homenagem foi votada nesta semana. A moção 197/2023 foi 
protocolada pelo presidente da Câmara, vereador Hélio Silva (Cidadania). Os elei-
tos - Michel Roberto Passos de Oliveira, Francis Alisson de Oliveira, Mayara Eduar-
da dos Santos Marques, Josué Fernandes dos Santos e Maria dos Reis Santos Silva 
- começarão o mandato de quatro anos no dia 10 de janeiro de 2024.         PÁGINA 03

Um homem de 54 anos foi assassinado na noite desta terça-feira (31), na rua Cecí-
lio Nunes da Silva, no Jardim Nossa Senhora Auxiliadora, em Hortolândia. A víti-
ma, identificada como Pedro Palmiro, estava em frente a um bar, quando um ho-
mem se aproximou e efetuou vários disparos de arma de fogo. Foram ao menos 
cinco tiros durante a execução. A motivação do crime é investigada.         PÁGINA 08

Leitinho visita Poupatempo e 
destaca valorização do Centro

Caldeira explode e trabalhador 
tem 60% do corpo queimado

PLATAFORMA DIGITAL

DIVULGAÇÃO

O prefeito de Monte Mor, Edivaldo Brischi (PSD), acompanhado pela primeira-
-dama, Elaine Ravin Brischi, e pela secretária de Educação, Sandra Bruzon, re-
cebeu a equipe técnica e pedagógica do Programa EDUTEN (Caderno Digital 
de Matemática). Foi apresentado o relatório de acompanhamento e desenvolvi-
mento pedagógico disponibilizado aos professores e alunos do sistema munici-
pal de ensino, referente ao programa em operação.                                        PÁGINA 07

Alunos atingem 80% de 
engajamento em Monte Mor

Conselheiros tutelares recebem 
homenagem em Sumaré

Homem é assassinado com 
cinco tiros em Hortolândia

DIG FAZ MEGA APREENSÃO DE WHISKY FALSIFICADO PÁG. 08
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Hortolândia garante tarifa 
zero durante prova do ENEM  PÁG. 06

12 mil são esperados no 
Cemitério de Nova Odessa PÁG. 05

BRK ultrapassa 
1,5 mil dias sem 
acidentes de alto 
risco em Sumaré  PÁG. 03
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Tribuna Liberal

OPINIÃO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

A provocação.
O filme Dumb & Dumber, ou “Debi & Loide - 

Dois Idiotas em Apuros”, é uma comédia estadu-
nidense, estrelada por Jim Carrey e Jeff Daniels, 
que interpretam dois amigos de baixíssimo QI, 
que criam confusões espetaculares e não se dão 
conta, nem da sua estupidez, nem das confusões.

Os bolsonaristas, ou bolsolóides, são primos 
do Debi e do Lóide, pois, vivem uma realidade paralela 
num metaverso toxico, e não se dão conta do mau que 
causam; têm seus cochos abastecidos por mentiras e 
versões, as quais fazem questão de divulgar no seu ca-
nal de comunicação oficial: o Fake WhatsApp News. 

Para os bolsolóides as “informações” divulgadas no 
Fake WhatsApp News têm caráter quase sagrado, pois, 
para eles, toda a mídia tradicional, salvo a Jovem Pan, 
é “de esquerda”.

Feita a necessária provocação, compartilho im-
pressões sobre a questão do déficit público e sua rela-
ção com a dívida pública, já que o metaverso está as-
sanhando dizendo que “a esquerda vai quebrar o Bra-
sil de novo”, ignorando o fracasso econômico do go-
verno do Inominável. 

Introdução.
Lula, contrariando o discurso do bom-moço Had-

dad, afirmou a jornalistas que o governo “dificilmente” 
cumprirá a meta fiscal de “déficit zero” em 2024 (a me-
ta foi estabelecida pelo ministro da Fazenda e seria ne-
cessária para sucesso do novo arcabouço fiscal, aliás, 
está contido no PL da Lei de Diretrizes Orçamentárias).

Quem está certo, Haddad, e seu discurso “faria li-
mers” ou o pragmático Lula?

O país precisa zerar o déficit público e alcançar su-
perávits, mas, quem corre acaba tropeçando. 

Déficit Público.
Ocorre déficit público quando o valor total dos custos 

de um governo é mais alto que o valor total de suas re-
ceitas públicas (arrecadação); e o déficit é coberto com 
empréstimos que ocorrem através da venda de títulos 
do governo, o que eleva a dívida pública.

É, portanto, inegável que se os recursos forem uti-
lizados de maneira imprudente, acima da capacidade 
de arrecadação por muito tempo, as contas públicas 
sofrerão com o déficit.

Penso que, ao invés da cantilena “corte de gastos”, 
o país e o governo têm que trabalhar o conceito “gas-
tos qualificados”, que são aqueles geradores de empre-
go, trabalho, renda e tributos, e eliminar gastos im-
prudentes ou desnecessários, privilégios e subsídios.

O “gasto qualificado” é o investimento do dinheiro 
do tesouro no setor produtivo, por exemplo: (i) finan-
ciamento do BNDES na construção ou modernização 
de fábricas; (ii) no Minha Casa Minha Vida; (iii) no Bol-
sa-Família, já o “gasto imprudente” é aquele que man-
tém ou amplia privilégios. 

Minha avó Maria Menon Maciel, a maior econo-
mista que conheci, sabia distinguir bem os dois, já os 
tais economistas-chefes de poderosas instituições fi-
nanceiras e alguns comentaristas elegantes que ouvi-
mos na TV e no rádio, não sabem, pois estão a serviço 
da acumulação e não do desenvolvimento nacional. 

Me perdoem as diversas espécies de liberais, mas, se 
déficit “zero” fosse condição para o desenvolvimento 
de um país os EUA seriam um exemplo de atraso eco-
nômico, pois tem quase 100% de dívida pública x PIB, 
que decorrem de déficits de longo prazo. 

O detalhamento das espécies de déficit público, eu 
o deixo para o brilhante Estéfano Barioni no Xeque-
-Mate da Economia, vamos aos efeitos do déficit pú-
blico no longo prazo.

Mas são inegáveis os efeitos negativos de déficits 
públicos no longo prazo: (a) investidores estrangei-
ros deixam de ter interesse em realizar negociações 
no país, o que impacta nas exportações do país; (b) o 
governo é obrigado a pedir dinheiro emprestado pa-
ra quitar suas dívidas, ou, (c) aumentar a carga tribu-
tária para arrecadar mais recursos; (d) se o déficit pú-
blico durar por muitos anos, ele pode gerar hiperin-

flação, taxas de juros exorbitantes, crises na 
economia, alta dos impostos etc. 

Ou seja, perseguir o déficit zero e alcançar 
superávits é obrigação dos governos, sempre 
num contexto de justiça tributária e orienta-
do por um projeto de desenvolvimento eco-
nômico e social.

Relação entre déficit público e dívida pública. 
Para aqueles que acham que perseguir déficit zero 

é coisa de liberalóide, temos de viver a realidade e, co-
mo nas nossas vidas, trabalhar para diminuir o défi-
cit, a dívida pública e ampliar o PIB.

A bem da verdade... 
Os governos de Lula e Dilma foram exemplares, pois 

elevaram o PIB, resultado de gastos qualificados, me-
lhoraram a relação entre a “dívida liquida X PIB” e a 
“dívida bruta X PIB”. Tudo ia bem até o golpe e no qua-
dro abaixo observa-se que Lula e Dilma foram respon-
sáveis fiscalmente, reduzindo a DLSP.

Lula pegou a dívida liquida do setor público em qua-
se 60% do PIB e entregou para Dilma em 38%, um su-
cesso inegável.

Dilma no seu primeiro mandato reduziu a 32,6% do 
PIB, outro sucesso retumbante.

Me dou ao direito de não comentar a relação dívida 
x PIB de 2015 e dos três primeiros meses do segundo 
mandato de Dilma, pois Aécio, a Lava- Jato, Cunha e 
a incompetência política do Planalto impuseram a ela 
um golpe de Estado. 

Temer e Bolsonaro falharam, apesar das descaradas 
mentiras que contam no metaverso e que a FakeWhat-
sApp News propaga.

Termer recebeu o país com uma dívida pública li-
quida X PIB de 36%, números de 2015 e entregou a Bol-
sonaro a DLSP x PIB em 54%. 

E Bolsonaro, que recebeu a dívida liquida em 54% 
em relação ao PIB, entregou a Lula com 63% (um re-
sultado pior que o de FHC e que o e Sarney).

Deveríamos ser condescendentes com Bolsonaro, 
por conta da pandemia? Não.

Conclusões.
O país vem de oito anos de incompetência na gestão 

da economia; apesar disso, acredito que superávits se-
rão alcançados, mas, nenhum “esforço fiscal” faz sen-
tido sem que os governos desenvolvam políticas cujo 
protagonista seja o povo; políticas que tragam: empre-
go, trabalho, renda, educação, saúde, lazer, cultura, se-
gurança e oportunidades. 

Essas são as atrevidas reflexões.

Os primos do Debi & Loide

n  CHARGE

As reações de medo são me-
canismos de defesa do cor-
po humano e ativa deter-

minadas ações no nosso cérebro, 
afirma o Pós PhD em neurociên-
cias, Dr. Fabiano de Abreu Agrela.

“O medo é uma resposta inata 
dos seres humanos, ele possui um 
papel essencial na sobrevivência 
agindo como um mecanismo de 
alerta diante de ameaças que de-
sencadeia uma gama de reações 
físicas e mentais que preparam o 
indivíduo para enfrentar ou evitar 
uma circunstância específica que 
possa afetar a sua integridade”.

“Sentir medo desencadeia vá-
rias respostas biológicas no cor-
po humano, como o aumento da 
tensão muscular para aprimorar 
o estado de vigília, aumento dos 
níveis de glicose no sangue para 
fornecer energia adicional, e a li-
beração de hormônios como adre-
nalina, cortisol e epinefrina que 
promovem a dilatação das pupi-
las e intensificam a atividade do 
coração e dos pulmões, preparan-
do o corpo para reagir diante da 
ameaça percebida”, afirma Dr. Fa-
biano de Abreu.

Instinto de sobrevivência
“O medo é uma reação vinda 

de tempos ancestrais onde os se-
res humanos precisavam fugir de 
predadores e para isso seu corpo 
precisava ter respostas rápidas a 
determinados sinais que indica-
vam a presença do perigo, natu-
ralmente, que tinha esse instin-
to mais aflorado sobrevivia com 
mais facilidade”.

“A resposta de lutar ou fugir é 
um processo neurobiológico de-
sencadeado a princípio pela amíg-
dala, uma região do cérebro asso-
ciada à experiência emocional. Es-
se mecanismo ancestral não di-
ferencia entre ameaças físicas ou 
mentais, resultando nas mesmas 
reações, como mãos suadas e an-
siedade, tanto diante de perigos 
reais quanto em situações desa-
fiadoras, como entrevistas de em-
prego ou filmes de terror”.

“Quando uma situação gera me-
do e tensão, como a trilha sonora 
de um filme de terror, os jumps-
cares, te dão um susto, a amígda-
la reage. Ela libera glutamato, que 
atua em outras regiões cerebrais. 
O primeiro sinal alcança o mesen-
céfalo, levando a respostas invo-
luntárias, como paralisia ou sal-
tos, o segundo é direcionado ao 
hipotálamo, que estimula o siste-
ma nervoso autônomo, aceleran-
do o coração, elevando a pressão 
sanguínea e liberando adrenalina 
e dopamina por todo o corpo”, ex-
plica Dr. Fabiano de Abreu.

Por que gostamos 
de se assustar?
“Apesar de ser, em última aná-

lise, um instinto de sobrevivência, 
por que gostamos de assistir filmes 
de terror e levar sustos proposital-
mente? isso tem uma relação dire-
ta com um processo chamado ‘alí-
vio-pós medo’”.

“O medo desencadeia um esta-
do de alerta, influenciado pelo cé-
rebro emocional impulsivo. Mas, 
em contextos mais inofensivos, co-
mo ao assistir a um filme de ter-
ror, o “cérebro racional” reconhe-
ce a ausência de um perigo real, o 
que gera uma resposta de relaxa-
mento no corpo, proporcionando 
uma sensação de alívio que pode 
ser agradável” conta Dr. Fabiano.

Como o nosso 
cérebro lida 
com o medo?

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2650
Sábado, 28 de Outubro de 2023

Concurso 2942
2ª feira, 30 de Outubro de 2023

Concurso 2587
2ª feira, 30 de Outubro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2540
2ª feira, 30 de Outubro de 2023

Concurso 6279
2ª feira, 30 de Outubro de 2023

09  18  29  37  39  58

07  21  32  38  43  45

11  16  17  21  23  36

04   05   06   07   08
09   10   14   16   17
18   19   20   23   25

01   13   19   20   22
24   28   34   36   37
51   53   67   68   69
80   81   85   89   90

06   22   62   64   69

Clima Região

Sol com muitas nuvens. 
Pancadas de chuva 

à tarde e à noite. 

TEMPERATURA

Mínima 17 o    l    Máxima 31o

é advogado e pontepretano, sócio da www.macielneto.adv.br; autor de “Reflexões sobre o Estudo do Direito”, 
ed. Komedi, dentre outros; cursou mestrado em Processo Civil na PUC SP e Economia Monetária na UNICAMPPedro Benedito Maciel Neto

Fabiano de Abreu Agrela
O Dr. Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues, 
é um Pós-doutor e PhD em neurociências 
eleito membro da Sigma Xi, The Scientific 

Research Honor Society e Membro da Society 
for Neuroscience (USA) e da APA - American 

Philosophical Association, Mestre em 
Psicologia, Licenciado em Biologia e História; 

também Tecnólogo em Antropologia e filosofia 
com várias formações nacionais e internacionais 

em Neurociências e Neuropsicologia.



O Projeto Música e Sus-
tentabilidade levará a es-
tudantes de uma esco-
la pública de Paulínia a 
“Oficina de Apreciação de 
Instrumentos Musicais”. A 
atividade de músicos e do 
maestro da Seconda Prat-
tica Coro e Orquestra, ob-
tido por meio da Lei de In-
centivo Federal do Minis-
tério da Cultura, tem leva-
do diferentes instrumen-
tos utilizados em música 
clássica para escolas de 
diversas regiões do Esta-
do de São Paulo. O obje-
tivo é que as crianças co-
nheçam de perto os ins-
trumentos e ao mesmo 
tempo aprendam funda-
mentos musicais.

Projeto leva instrumentos a estudantes de Paulínia

No dia 6 de novembro, oficina será realizada com estudantes 
da Escola Municipal Nelson Alves Aranha Neto, no Bom Retiro

DIVULGAÇÃO

MÚSICA CLÁSSICA 

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Leitinho vistoria 
Poupatempo e 
destaca valorização 
do CentroCIDADES

A BRK, concessionária 
responsável pelos serviços 
de água e esgoto em Suma-
ré, superou no dia 14 de ou-
tubro a marca de 1.500 dias 
sem incidentes HRI, que 
são aqueles com potencial 
de lesões permanentes ou 
de morte. A marca é refle-

xo da aplicação do sistema 
SWMS (sigla em inglês pa-
ra Sistema de Gestão para o 
Trabalho Seguro), implan-
tado em 2019, e do compro-
metimento de equipes em 
“zelar pela segurança como 
item incondicional nas ati-
vidades diárias”, explicou a 
concessionária. 

Na rotina do saneamen-
to, procedimentos foram 

implementados para ga-
rantir a proteção de fun-
cionários que atuam, em 
especial, nas ações de 
campo. Como exemplos 
destas ações pode-se citar: 
planejamento das ativida-
des, controles das fontes 
de energia, prevenção con-
tra quedas, o cuidado no 
manuseio de máquinas e 
equipamentos, a vigilância 

no acesso a espaços confi-
nados e a gestão para con-
trole dos riscos dos presta-
dores de serviços.

Incidentes HRI são ocor-
rências com potencial de 
lesões graves, inclusive de 
morte, cujos registros são 
formalizados mesmo que 
não haja lesões. “Isso torna 
o fato de superar a marca 
de 1.500 dias sem qualquer 

tipo de ocorrência do gê-
nero ainda mais relevan-
te”, avalia a BRK.

INICIATIVA
“O entendimento e a 

aplicação dos princípios 
do trabalho seguro são 
pontos essenciais para que 
haja sucesso nesse tipo de 
iniciativa. Continuaremos 
com o trabalho de forma 

permanente para que essa 
marca se amplie e, princi-
palmente, para que todos 
os dias ao final de cada 
jornada, os nossos funcio-
nários voltem em seguran-
ça para casa. A segurança 
é um valor inegociável pa-
ra a BRK”, afirma Diego de 
Oliveira e Silva, gerente re-
gional de QSSMA da con-
cessionária.

BRK supera 1,5 mil dias sem acidentes de alto risco em Sumaré
SEGURANÇA DO TRABALHO
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Tribuna Liberal

Documento destaca importância da atuação dos novos conselheiros, cujo mandato será iniciado em janeiro de 2024

A Câmara aprovou uma 
moção de congratulação 
aos cinco conselheiros tu-
telares eleitos por Suma-
ré. A homenagem foi vota-
da nesta semana. A moção 
197/2023 foi protocolada 
pelo presidente da Câma-
ra, vereador Hélio Silva (Ci-
dadania), e pelos vereado-
res Silvio Coltro (PL), Andre 
da Farmácia e Rai do Paraí-
so (Republicanos).

Os eleitos pelo voto po-
pular - Michel Roberto 
Passos de Oliveira, Francis 
Alisson de Oliveira, Maya-
ra Eduarda dos Santos Mar-
ques, Josué Fernandes dos 
Santos e Maria dos Reis 
Santos Silva - começarão o 
mandato de quatro anos no 
dia 10 de janeiro de 2024.

“Nossa cidade deposi-
ta nas mãos desses conse-
lheiros a responsabilidade 
de atuar em conjunto com 
pais e responsáveis, garan-
tindo um ambiente segu-
ro e propício ao desenvol-
vimento de nossas crian-
ças e adolescentes em si-
tuação de vulnerabilidade. 
Esta missão demanda cora-
gem, empatia e uma pro-
funda compreensão das ne-
cessidades de nossa comu-
nidade, características que 
esses eleitos demonstraram 
possuir”, diz a moção.

Os vereadores autores da 
moção ainda ressaltam “a 
expressiva participação dos 
eleitores, que comparece-
ram em massa às urnas pa-
ra escolher seus represen-
tantes no Conselho Tute-
lar”. “Isso reflete o compro-
misso de nossa comunida-
de com a proteção dos di-
reitos da infância e da ju-
ventude”, disseram.

VOTAÇÃO
Em Sumaré, conforme o 

Tribuna Liberal mostrou 
no início de outubro, após 
seis meses de trabalho, o 

processo de escolha dos 
novos conselheiros tutela-
res da cidade contou com 
três etapas, que resultaram 
na participação de 34 can-
didatos. Foram contabiliza-
dos, nos sete locais de vo-
tação, 15.631 votos válidos.

DIA DO SERVIDOR 
Uma moção de congra-

tulação e agradecimen-
to aos servidores públicos 
do município também foi 
aprovada. Apresentada pe-
lo vereador Andre da Far-
mácia, a moção 198/2023 
comemora o Dia do Fun-

cionário Público, celebra-
do no dia 28 de outubro, e 
exalta o trabalho desempe-
nhado pelos profissionais 
em Sumaré.

“Gostaria de expressar 
minha admiração por to-
dos os servidores públicos 
do município e agradecer 
por seu compromisso em 
servir a população. Seu tra-
balho é fundamental para 
o progresso da cidade e o 
bem-estar de todos os seus 
habitantes. Que esta home-
nagem sirva como um lem-
brete do valor inestimável 
do serviço público e da im-

portância dos servidores 
públicos em nossa comu-
nidade. Obrigado por seu 
trabalho incansável e dedi-
cado”, disse o parlamentar.

ORDEM DO DIA
Durante a fase da Ordem 

do Dia, os vereadores apro-
varam três projetos que já 
estavam previamente pau-
tados. O PL 85/2023, de au-
toria do vereador Rai do Pa-
raíso, dispõe sobre a insta-
lação de câmeras de mo-
nitoramento e segurança 
no Bem-Estar Animal e Re-
canto dos Animais.

O PL 270/2023, de autoria 
do vereador Valdir de Oli-
veira (Republicanos), dis-
põe sobre a denominação 
da rua 24 do Loteamento 
Residencial Santa Joana, 
que passa a se chamar rua 
Walter Tavares Fontes. E o 
PL 284/2023, apresentado 
pelo vereador Gilson Ca-
verna (PSB), dispõe sobre 
a nomeação da rua 09, no 
Jardim Vitória, de rua João 
Alves dos Santos.

Em regime de urgência, 
foram aprovados sete proje-
tos de lei de autoria do prefei-
to Luiz Dalben (Cidadania).

Homenagem é do presidente da Câmara, Hélio Silva, e dos vereadores Silvio Coltro, Andre da Farmácia e Rai do Paraíso 

Conselheiros tutelares eleitos recebem 
homenagem na Câmara de Sumaré

DIVULGAÇÃO
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A oficina será realizada 
na Escola Municipal Nel-
son Alves Aranha Neto, no 

Bom Retiro, na próxima se-
gunda-feira (06), das 8h às 
11h e das 13h às 16h, para 

estudantes de diversas sé-
ries. O projeto ainda reali-
zará apresentações da or-

questra no final de 2023 e 
início de 2024 em Valinhos 
e Paulínia, em datas e locais 
que ainda serão definidos.

A coordenação do Pro-
jeto Música e Sustentabi-
lidade, que alterna apre-
sentações da orquestra 
com oficinas de aprecia-
ção de instrumentos mu-
sicais e aulas de música, 
é do maestro Moisés Can-
tos, também regente titu-
lar da Orquestra de Câma-
ra da PUC-Campinas. Os 
músicos da orquestra par-
ticipam da oficina levando 
seus instrumentos e mos-
trando como eles são to-
cados, ajudando as crian-
ças a entenderem a rela-
ção que a música tem com 
o ser humano.

“Eu trabalho três ele-
mentos da música, que 

são melodia, harmonia e 
ritmo, e mostro como es-
ses elementos estão liga-
dos ao ser humano e como 
eles nos afetam. Eu exem-
plifico isso com músicas, 
normalmente músicas in-
fantis, como, por exemplo, 
a Bela e a Fera. Pego tre-
chos e aí eu mostro o que 
é uma melodia, o que ela 
faz com a gente, mostro a 
parte de harmonia, o que 
é harmonia, como perce-
ber harmonia na música 
e a questão do ritmo tam-
bém”, diz o maestro.

A partir dessa conver-
sa com as crianças, que 
podem manusear os ins-
trumentos, e dos exem-
plos musicais, elas podem 
aprender a selecionar e se-
rem mais criteriosas com 
relação ao que elas ouvem.
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Levantamento do INDSAT revela 
que 47,2% dos moradores aprovam 
atuação da corporação; índice de 
aprovação é o maior desde 2020

A GCM (Guarda Civil 
Municipal) de Hortolân-
dia atingiu o “alto grau de 
satisfação” em uma pes-
quisa realizada pela IND-
SAT (Indicadores de Satis-
fação dos Serviços Públi-
cos). Os resultados, de se-
tembro deste ano, revelam 
um avanço na atuação da 
corporação desde junho, 
quando o serviço regis-
trou uma pontuação bai-
xa. Atualmente, a Guarda 
Municipal de Hortolândia 
detém 654 pontos, mar-
cando o melhor desempe-
nho em mais de dois anos 
de estudos na cidade, su-
perando as marcas alcan-
çadas em setembro de 2021 
(604 pontos) e setembro de 
2022 (590 pontos).

A pesquisa da INDSAT, 
que avalia a satisfação 
dos 16 serviços públicos 
em Hortolândia, posicio-
nou a Guarda entre os 10 

melhores serviços na ci-
dade. A nota mais recen-
te da corporação está 84 
pontos abaixo da média do 
agrupamento de cidades 
de médio porte, que é de 
738 pontos.

Os dados da pesquisa 
indicam um aumento na 
aprovação da Guarda Mu-
nicipal. Em junho, apenas 
32,3% dos entrevistados 
avaliaram o serviço “po-
sitivamente”. Esse número 
saltou para 47,2% em se-
tembro, sendo compos-
to por 7,8% de avaliações 
“ótimas” e 39,4% de ava-
liações “boas”. Essa taxa 
de aprovação é uma das 
mais altas já registradas 
na cidade.

Enquanto as avaliações 
positivas aumentam, as 
avaliações “negativas” caí-
ram. A pesquisa revela que 
19% dos entrevistados têm 
avaliações negativas sobre 
a Guarda Municipal, com 
9,9% classificando o ser-
viço como “ruim” e 9,1% 

como “péssimo”. Esse é o 
índice mais baixo regis-
trado desde novembro de 
2020 até setembro deste 
ano, levando em conside-
ração uma margem de er-
ro de 4,8% e um intervalo 
de confiança de 95%.

A INDSAT utiliza uma 
metodologia exclusiva pa-
ra avaliar os serviços pú-
blicos, atribuindo uma 
pontuação única de até 
1.000 pontos com base nos 
percentuais de “ótimo”, 
“bom”, “regular”, “ruim” e 

“péssimo” obtidos por ca-
da serviço. As cidades ava-
liadas pela INDSAT são di-
vididas em agrupamentos 
populacionais, incluindo 
Cidades de Pequeno Porte, 
Cidades de Médio Porte e 
Cidades de Grande Porte.

CONCURSO
A Prefeitura abriu con-

curso público neste ano 
para contratação de 30 
guardas civis municipais 
(21 homens e 09 mulheres) 
para a categoria Especiali-
dade 4ª Classe.

Prefeito Zezé cumprimenta guardas municipais; corporação recebeu reforço no efetivo após concurso público

Pesquisa mostra ‘alto grau de satisfação’  
com a Guarda Municipal de Hortolândia 

DIVULGAÇÃO

Corporação completou 30 
anos com investimentos

Paulo Medina  l  HORTOLÂNDIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

O ano de 2023 é de cele-
bração para a GCM (Guar-
da Civil Municipal) de 
Hortolândia. Marca os 30 
anos de existência da cor-
poração, criada formal-
mente em três de junho de 
1993 por meio da Lei Mu-
nicipal 035/1993.

Em setembro, o prefei-
to José Nazareno Zezé Go-
mes (Republicanos) e a pri-
meira-dama e presidente 
do Fundo Social de Soli-
dariedade, Maria dos An-
jos Assis Barros, visitaram 
a sede da GM de Hortolân-
dia a fim de parabenizar os 
membros das forças muni-
cipais de segurança pelos 
serviços prestados.

“A história da Guarda 
Municipal está intrinseca-
mente ligada à trajetória do 
nosso município. A corpo-
ração completa 30 anos e 
chega em 2023 moderna e 
atuante para melhor ser-
vir a comunidade hortolan-
dense. Lá em 1993, a Guar-
da sofria com a falta de in-
fraestrutura que impera-
va em nossa cidade, pre-
judicando o atendimento 
às pessoas que mais preci-
savam de ajuda. Passadas 
essas três décadas, Horto-
lândia é uma das melho-
res cidades da Região Me-
tropolitana de Campinas 
e vem investindo pesado 

em segurança e em melho-
res condições para a Guar-
da Municipal. A tecnologia 
passou a ser uma aliada, 
com a adoção de câmeras 
inteligentes com reconhe-
cimento das placas dos veí-
culos. Celebrar os 30 anos é 
reconhecer todo o trabalho 
desenvolvido por esses ho-
mens e mulheres, que dei-
xam as suas famílias para 
proteger as nossas famílias. 
Tenho um grande respei-
to e admiração por todos 
os guardas da corporação”, 
afirmou Zezé Gomes.

Atualmente, o efetivo 
da GM conta com viatu-
ras para o patrulhamento, 
uma delas adaptada para 
a equipe do Canil Munici-
pal. Além disso, na Central 
de Monitoramento, a equi-
pe monitora imagens cap-
turadas por 24 faixas do sis-
tema OCR (Optical Charac-
ter Recognition), que fun-
ciona como uma espécie 
de “scanner”, reconhecen-
do placas e características 
de veículos. Estas câmeras 
são capazes de fotografar, 
capturar, registrar e reco-
nhecer caracteres dos veí-
culos que passam nos pon-
tos em que estão instala-
das, enviando todas as in-
formações, em tempo real, 
à Central de Monitoramen-
to. Os equipamentos auxi-

liam as forças de seguran-
ça, identificando veículos 
furtados e roubados.

A GCM também realiza 
uma série de serviços e ati-
vidades estratégicas. São 
elas: ROMU (Ronda Osten-
siva Municipal), Ronda Es-
colar; RPS (Viaturas de Pa-
trulhamento Preventivo); 
Controle operacional com 
sistema de rádio comunica-
ção, telefonia e monitora-
mento na Central de Ope-
rações e na CIMH (Cen-
tral Integrada de Monito-
ramento de Hortolândia), 
com a presença da GM 24 
h/dia; Departamento de 
Corregedoria da Guarda 
Municipal; Setor de Desen-
volvimento e Ensino; Setor 
Estratégico e de Inteligên-
cia; Setor da Guarda Mu-
nicipal; Grupamento Am-
biental e Canil.

“Eu me sinto honrado 
pela gestão do nosso pre-
feito Zezé Gomes, por eu 
estar hoje na pasta da Se-
gurança e ter o privilégio 
de trabalhar com esta cor-
poração, que ao longo dos 
30 anos de existência, cui-
da e zela com maestria da 
segurança e bem-estar da 
população hortolandense”, 
afirma o secretário de Se-
gurança, Joldemar Nunes 
Correa, o “Dr. Jold”.

| Paulo Medina

Ronda em Hortolândia foi intensificada durante onda de ataques às escolas no Estado

ARQUIVO | TRIBUNA LIBERAL



A administração do Ce-
mitério Municipal de Nova 
Odessa estima que até 12 
mil pessoas possam passar 
pelo campo santo ao longo 
deste feriado prolongado de 
Finados, entre esta quinta-
-feira (02) e domingo (05). 
O Finados é uma das duas 
datas de maior número de 
visitas ao local, ao lado do 
Dia das Mães.

Para atender o público, 
garantindo conforto dos fa-
miliares daqueles que es-
tão sepultados no Cemité-
rio, serviços de zeladoria e 
manutenção foram finali-
zados no local pelas equi-
pes da Prefeitura.

Além disso, nas imedia-
ções do Cemitério, nas ruas 
Anchieta, Riachuelo e 1º de 
Janeiro, haverá ambulan-
tes oferecendo produtos e 
serviços aos visitantes, com 
opções de flores, artesa-

nato, vasos, velas, pastéis 
e refrigerantes, entre ou-
tros. Haverá também uma 
programação religiosa no 
Centro Ecumênico ao lon-
go do Finados, promovida 
por igrejas locais.

Aberto em 1908, o Ce-
mitério Municipal de Nova 
Odessa está localizado na 
rua Anchieta, 40, no Cen-
tro. Dependendo do volu-
me de público, o portão da 
rua Heitor Penteado tam-
bém pode vir a ser aberto. O 
Cemitério abre diariamen-
te das 7h às 17h, inclusive 
no Dia de Finados. O espa-
ço histórico conta com cer-
ca de 7 mil sepulturas, com, 
em média, duas pessoas en-
terradas por sepultura. 

MANUTENÇÃO
Nos últimos dias, a equi-

pe de manutenção do Ce-
mitério, formada por oito 
servidores, promoveram 
uma força-tarefa de pre-
paração do espaço para as 

visitas, com apoio das equi-
pes da Diretoria de Servi-
ços Urbanos, do Setor de 
Trânsito e da Secretaria de 
Meio Ambiente, inclusive 
com a poda preventiva das 
árvores. Foram realizadas 
roçagem, pintura, sinali-
zação e jardinagem geral, 
interna e externa.

Recentemente, havia si-
do feita uma pintura do 
Centro Ecumênico, a ins-
talação de uma nova pla-
ca de saudação, a instala-
ção de novas placas identi-
ficando as quadras e a ma-
nutenção geral das ruas in-
ternas. Foram feitas novas 
“ilhas” de alvenaria em vol-
ta das árvores das ruas An-
chieta, 1º de Janeiro e Ria-
chuelo, bem como a pintu-
ra completa do muro que 
contorna o Cemitério.

PREVENÇÃO
A Prefeitura reforçou que 

é vedada a colocação de va-
sos com água parada no in-

terior do local, para evitar 
a proliferação do mosquito 
transmissor do vírus da den-
gue, zika e chikungunya.

“Quem comprar flores 
não deve levar o pratinho 
ao Cemitério. Outro cria-
douro muito comum são os 
plásticos que embrulham 
as flores, que não devem 
ser deixados sobre as se-
pulturas”, frisou.

“A dengue pode levar a 
óbito, e a única maneira 
de se prevenir é eliminar 
todo e qualquer recipien-
te que possa se tornar cria-
douro das larvas do mos-
quito transmissor. O verão 
está chegando e, com ele, o 
perigo da doença aumen-
ta. Além do trabalho que 
realizamos diariamente, 
dependemos da ajuda da 
população”, explicou a mé-
dica veterinária Paula Fa-
ciulli, do Setor de Zoono-
ses. O município está, até 
o momento, com os focos 
do mosquito controlados.

Cemitério de Nova Odessa espera 
até 12 mil visitantes neste feriado

Cemitério passou por força-tarefa e 
está preparado para visitas até domingo

DIVULGAÇÃO

DIA DE FINADOS

è LEIA MAIS NA PÁGINA 08

Homem é morto 
com cinco tiros em 
frente a bar 
em HortolândiaCIDADESQUINTA-FEIRA
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Usuários que aproveitaram o primeiro dia de portas abertas da unidade local elogiaram instalações e enfatizaram que agora 
não precisam mais se deslocar para outras cidades em busca dos serviços prestados; prédio fica na rua Duque de Caxias, 600

O prefeito Cláud io 
Schooder, o Leitinho, e 
seu vice-prefeito Alessan-
dro Miranda, o Mineiri-
nho, ambos do PSD, vi-
sitaram nesta quarta-fei-
ra (1º) as dependências do 
novo Poupatempo e do no-
vo Centro de Referência do 

Trabalhador e do Emprega-
dor da Prefeitura de Nova 
Odessa. Eles conversaram 
com moradores e servido-
res e destacaram o refle-
xo positivo dos novos ser-
viços: a valorização da re-
gião central da cidade, com 
impactos inclusive no fo-
mento ao comércio.

Os dois serviços ficam 
no mesmo prédio da rua 

Duque de Caxias, 600, e já 
atendem ao público com 
toda a infraestrutura ne-
cessária, como a disponi-
bilização de climatização 
(ar-condicionado) em todo 
o interior. A nova unidade 
do Poupatempo Paulista na 
cidade deve atender ao pú-
blico nesta sexta-feira (03), 
das 9h às 17h, e sábado (04), 
das 9h às 13h.

Leitinho e Mineirinho 
foram acompanhados pelo 
vereador Oseias Jorge, pelo 
secretário municipal de De-
senvolvimento Econômico e 
Social, Rafael Brocchi e pe-
lo vice-presidente da Aci-
no (Associação Comercial 
e Industrial de Nova Odes-
sa), Gilson Costanzo.

No local, além do Pou-
patempo, que é uma par-

Prefeito Leitinho e vice Mineirinho visitaram novo prédio e acompanharam primeiros atendimentos à população

Leitinho e vice visitam Poupatempo de 
Nova Odessa e destacam valorização da 
região central e fomento ao comércio

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  NOVA ODESSA
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ceria da Prefeitura com o 
Governo do Estado viabili-
zada em 2022, funcionam 
outros sete serviços mu-
nicipais: o PLT (Posto Lo-
cal do Trabalho), no piso 
térreo (ao lado do Poupa-
tempo), e o Procon, Sebrae 
Aqui, Banco do Povo Pau-
lista, Junta do Serviço Mili-
tar, Detran.SP, sede da Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômi-
co e Social e nova Sala dos 
Empreendedores, no an-
dar superior.

SHOPPING ZED MALL
Leitinho pontuou que 

o Poupatempo e o shop-
ping center ZED Mall Nova 
Odessa, construído às mar-
gens da avenida Carlos Bo-
telho, valorizam o Centro.

“A população já come-
çou a utilizar os serviços. 
Assim como o novo shop-
ping center ZED Mall No-
va Odessa (em obras no 
Centro), a junção desses 
serviços num único lugar, 
junto ao Poupatempo, na 
região central, vai ajudar 
a atrair mais consumido-
res para o nosso comércio, 
então temos aqui dois be-
nefícios em um: facilitar a 
vida do cidadão e ajudar 
nossos comerciantes e em-
presários”, destacou o pre-
feito Leitinho.

“O desenvolvimento so-
cial caminha junto ao de-
senvolvimento econômico. 
É um prédio amplo, prepa-
rado com toda a infraestru-
tura. E veio dar um ‘plus’ 
também no comércio do 
Centro, ajudando a atrair 

mais gente para nossa re-
gião central”, completou o 
vice-prefeito Mineirinho.

APROVAÇÃO
Os usuários que apro-

veitaram o primeiro dia de 
portas abertas do Poupa-
tempo e do Centro de Re-
ferência do Trabalhador e 
do Empregador elogiaram 
o que viram. “Achei ótimo, 
muito bom mesmo. Porque 
é melhor para a população, 
que estava precisando de 
um Poupatempo em Nova 
Odessa”, afirmou dona Ma-
ria Bethânia Alves.

“Foi bom para atender a 
precisão que a gente tem. 
Agora mesmo tive que ver 
um documento do carro e 
vim aqui, facilita muito pa-
ra o cidadão, que não pre-
cisa mais ir para Campi-
nas resolver os problemas. 
Agora temos perto de casa”, 
acrescentou José Roberto 
de Oliveira Pinheiro.

“É uma alegria ter acom-
panhado esse projeto, é al-
go singular para nossos 
munícipes, usuários dos 
serviços que estão agora 
concentrados em um úni-
co lugar. É algo prático, rá-
pido, é um sucesso”, falou 
José Rodrigues Fróes.

“Aqui você já faz tudo 
aqui, num ‘pacote’ só. Vai 
ajudar muito a população, 
porque o povo hoje preci-
sa ganhar tempo e simpli-
ficar as coisas”, finalizou 
Ediberto Nogueira Men-
donça, um dos primeiros 
empreendedores atendi-
dos pelo Sebrae Aqui e pe-
lo Banco do Povo.

D
IVU

LG
AÇÃO



TRANSPORTE COLETIVO

QUINTA-FEIRA,
02 DE NOVEMBRO DE 2023 CIDADES06 Tribuna Liberal

Benefício programado pela Prefeitura 
a estudantes da cidade será válido para 
dois domingos de avaliações, marcadas 
para os dias 5 e 12 de novembro

A Prefeitura de Hortolân-
dia anunciou que custeará 
a passagem dos ônibus do 
transporte coletivo urba-
no nos domingos (5 e 12 de 
novembro), dias das pro-
vas do ENEM (Exame Na-
cional do Ensino Médio). 
Além da passagem gratui-
ta para a população, as li-
nhas de ônibus serão refor-
çadas para agilizar o trans-
porte de quem participará 
das etapas da prova.

De acordo com a Secre-
taria de Mobilidade Urba-
na, a ação proporcionará 
igualdade ao auxiliar no 
transporte para locomoção 
até o local da prova devido 
à situação de vulnerabili-
dade social de vários can-
didatos. A gratuidade se-
rá para todos e a máxima 
utilização diária é de qua-
tro viagens. A medida vale 
a partir de 0h até as 23h59 
destes dias. 

No dia 22 de outubro, a 
linha 3.20 (Orestes Onga-
ro/Terminal Metropolita-
no de Hortolândia) teve re-
forço de partidas do sen-
tido Terminal-bairro para 
ajudar os participantes da 
prova do Instituto Federal 
de Educação, Ciência e Tec-
nologia de São Paulo. Nas 
eleições do Conselho Tute-
lar deste ano e para presi-
dente da República, no ano 
passado, a Prefeitura já ha-
via custeado as passagens 
de ônibus para contribuir 
com o deslocamento dos 
eleitores da cidade.

A cidade contabiliza 22 
linhas de ônibus do trans-
porte coletivo. Outras in-
formações sobre o trajeto 
das linhas e horários dos 
dias de circulação dos veí-
culos do transporte cole-
tivo poderão ser consulta-
das no site oficial da Pre-
feitura, disponível neste 
link: https://servicos.hor-
tolandia.sp.gov.br/carta-
-de-servicos/mobilidade-

Hortolândia terá passagem de ônibus 
gratuita em dias de provas do ENEM
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Hortolândia concluiu a 
instalação de uma lomba-
da e o reforço na pintura de 
solo no trecho da avenida 
Sabina Baptista de Camar-
go, entre o Condomínio Re-
sidencial Itália, a escola do 
bairro e a construção do No-
vo Paço Municipal. A ação 

tem o objetivo de controlar 
a velocidade dos veículos e 
melhorar a visibilidade dos 
motoristas perto da escola 
para preservar a seguran-
ça viária na região, onde há 
alto número de travessias 
de moradores dos prédios, 
além de alunos, professores 
e frequentadores do colégio. 

“A via é uma importan-
te ligação de diferentes re-

giões de Hortolândia. O lo-
cal, que é um dos mais mo-
vimentados da cidade, re-
cebe diariamente a circu-
lação de milhares de veícu-
los. Este trabalho organiza o 
fluxo e contribui com o au-
mento da segurança viária 
na avenida”, explica o dire-
tor de operações da Secreta-
ria de Mobilidade Urbana, 
José Eduardo Vasconcellos.

Novo trecho da avenida Sabina 
de Camargo recebe sinalização

Além de controlar a velocidade dos veículos, 
sinalização vai  melhorar a visibilidade dos motoristas 
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O futebol amador de 
Hortolândia deverá ga-
nhar um novo palco pa-
ra 2024 com a construção 
dos vestiários do Campo 
do Santo André. As obras 
realizadas pela Prefeitura 
de Hortolândia já come-
çaram no local. O vestiá-
rio terá uma estrutura pa-
drão para atender partidas 
de todas as categorias dos 

torneios organizados pela 
Administração Municipal. 

“A ampliação dos espaços 
destinados para jogos do 
futebol da cidade faz parte 
do processo de desenvolvi-
mento. A atenção e o olhar, 
com cuidado, para nossas 
áreas públicas evoluem e 
constroem o esporte para 
o futuro”, comentou o se-
cretário-adjunto de Esporte 
e Lazer, Édson Nascimento.

Além do Campo do San-
to André, o Campo do Ro-

solém recebe ações para 
manutenção, zeladoria, re-
forma, renovação e amplia-
ção. Em aproximadamente 
15 dias, mais uma área es-
portiva de Hortolândia te-
rá melhorias. 

O estádio “Tico Breda”, 
localizado dentro do Com-
plexo Poliesportivo Nelson 
Cancian, que fica no Jar-
dim Nova Hortolândia, re-
ceberá a troca dos alam-
brados, reforma no vestiá-
rio e pintura. 

Construção de novos vestiários é 
iniciada no Campo do Santo André

FUTEBOL AMADOR

Além da tarifa gratuita para a 
população, linhas de ônibus serão 
reforçadas nos dias de provas
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 
Moderna (séc. XVI – XVII) - (9ª parte)

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Os cercos na época em que os Tercios 
dominavam a arte da guerra e na Europa, 
era uma tarefa complexa e custosa. Mas 
segundo os generais da época, eram os 
mais desejados.

No livro de Daróz há a referência que 
a guerra da independência holandesa 
(Guerra dos Oitenta Anos), onde os ba-
tavos não tinham a intenção de enfren-
tar os temíveis Tercios, então evitavam 
em aceitar batalhas campais e focar mais 
nas guerras de cercos para esgotar os es-
panhóis. Porém, segundo o historiador 
Júlio Albi de la Cuesta, revela que era a 
mentalidade de toda a Europa (e até ao 
poderoso Império Turco) em fazer cer-
cos e evitar batalhas campais.

Generais evitavam batalhas campais 
pois podia ser custoso, soldados expe-
rientes e armamentos caros não brota-
vam simplesmente do chão. Um deslize, 
uma ordem mal distribuída para seus su-
bordinados ou discrepância de interpre-
tações de certas ordens, na plena peleja e 
gritaria, explosões, nervos em frangalhos 
e entre outros poderia ser uma catástrofe 
retumbante. Os comandantes não conse-
guiam comandar todo o seu exército, era 
uma deficiência da época, e próprio Gus-
tavo Adolfo também não conseguia coor-
denar todos os setores de seu exército que 
lutavam de acordo com o combate local.

Para a mentalidade da época, era um 
meio mais “seguro” de se fazer guerra e 
infligir uma derrota mais concreta ao 

inimigo. Pois em batalhas campais, ra-
ramente eram decisivas ou podiam ser 
mais vitória pírrica.

Mas demorou um bom tempo para 
os generais perceberem que as guerras 
de cercos também não davam resulta-
dos conclusivos e a Guerra dos Oitenta 
Anos foi uma grande operação e expe-
riências de cercos.

Sobre as guerras de cercos, eram com-
plexas e complicadas. Haviam presença 
de trincheiras, barricadas, bombardeios, 
minas explosivas, surtidas, alagamentos 
e outras maneiras bem criativas.

A escalada, na qual soldados acha-
vam uma brecha nos muros e à noite 
usavam a escuridão e as escadas para 
tentar tomar parte do muro ou de uma 
plaza (fortificação). A surpresa era es-
sencial e teriam que desprover de suas 
armaduras para um ataque rápido e si-
lencioso. Dependendo da situação, po-
de dar bons resultados.

Outra maneira eram as surtidas, na 
qual era do mesmo modo da escalada, 
mas a intenção é silenciar as baterias ini-
migas. Muitas vezes os homens avança-
vam quase nus, saindo do rio ou nos pân-
tanos, atacavam sentinelas inimigas e 
inutilizavam os canhões e logo fugiam.

Há os que se infiltravam se vestin-
do de camponeses ou usavam mulhe-
res para reconhecer o local e seus pon-
tos fracos, mas se fossem descobertos a 
morte era certa.

Os Tercios em ação - Os Cercos

-urbana/linhas-de-oni-
bus-municipais/.

No ano passado, a Prefei-
tura apresentou cinco no-
vos ônibus climatizados, 
que substituíram outros, 
mais antigos e estão em 
circulação. São 10 veículos 
com ar-condicionado na ci-
dade. Uma nova linha tam-
bém foi criada. De acordo 

com a Secretaria de Mobi-
lidade Urbana, o percurso 
de número 3.46 liga o Jar-
dim Aline ao Terminal Me-
tropolitano de Hortolândia, 
passando pelo Centro. 

BILHETE ÚNICO
Além dos novos veícu-

los climatizados e da no-
va linha do transporte co-

letivo municipal, o “Bilhete 
Único Especial” e “Especial 
Acompanhante” podem ser 
adquiridos. O cartão con-
cede, no dia a dia, a isen-
ção no pagamento da tarifa 
nas linhas municipais pa-
ra acompanhantes de pes-
soas com deficiências físi-
cas, auditiva, visual, inte-
lectual, múltipla e orgânica 

que utilizam o transporte 
público, utilizando a por-
ta dianteira para adentrar 
ao coletivo. Para adquirir o 
cartão, os interessados de-
vem ir com os documen-
tos necessários para a rea-
lização do cadastro na ga-
ragem da Viação Lira, loca-
lizada na avenida Santana, 
1000, no Jardim Amanda.



PROGRAMA EDUTEN

Prefeito Edivaldo Brischi recebeu equipe técnica do EDUTEN e teve acesso a relatório de acompanhamento e desenvolvimento 
pedagógico disponibilizado aos professores e alunos do sistema municipal de ensino, referente ao programa em operação

O prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PSD), 
acompanhado pela pri-
meira-dama, Elaine Ravin 
Brischi, e pela secretária 
de Educação, Sandra Bru-
zon, recebeu a equipe téc-
nica e pedagógica do Pro-
grama EDUTEN (Caderno 
Digital de Matemática). Foi 
apresentado o relatório de 
acompanhamento e desen-
volvimento pedagógico dis-
ponibilizado aos professo-
res e alunos do sistema mu-
nicipal de ensino, referen-
te ao programa em opera-
ção. Alunos da Escola Mu-
nicipal Coronel Domingos 
Ferreira registraram enga-
jamento de 80% no uso da 
plataforma digital, através 
de tablets e gamificação.

Para Brischi, o objetivo 
é promover o máximo de 
ferramentas e mecanismos 
aos estudantes para com-
plementar de maneira efi-
caz e eficiente o aprendiza-
do. “Trabalhamos com gar-
ra e determinação para al-
cançar melhorias aos alu-

nos, pois eles são o futuro 
de nossa cidade”, declarou 
o prefeito.

Segundo a secretária de 
Educação de Monte Mor, 
Sandra Bruzon, após a re-
união, a equipe realizou 
uma visita à Escola Munici-
pal Coronel Domingos Fer-
reira, como uma forma de 
reconhecimento, parabeni-
zando toda a equipe envol-
vida na utilização da Plata-
forma EDUTEN e pela ade-

são dos alunos do 5º ano da 
escola, que de acordo com 
o relatório, se destacaram 
na utilização e manuseio 
da plataforma.

O Projeto EDUTEN pro-
move o acesso a uma pla-
taforma utilizada nas es-
colas municipais do Ensi-
no Fundamental, nas aulas 
de matemática, com apoio 
do recurso digital, por meio 
de tablets, que objetiva a 
aprendizagem da matemá-

tica através de gamificação 
(matemática através de jo-
gos), envolvendo a com-
preensão dos significados 
ao mesmo tempo em que 
se relaciona com a identi-
ficação de suas aplicações 
no dia a dia.

Outro ponto abordado 
foi o dos recursos didáti-
cos, que desempenham pa-
pel essencial para a com-
preensão e o uso das no-
ções matemáticas.

O projeto é um ambiente 
de aprendizagem digital de-
senvolvido na Universidade 
de Turku, Finlândia, com ba-
se em mais de 15 anos de in-
vestigação científica sobre 
ensino e aprendizagem. Tem 
dois focos principais, um pa-
ra os alunos, o desenvolvi-
mento da aprendizagem ati-
va, e outro para os professo-
res, como um facilitador na 
escolha de atividades corres-
pondentes ao mapa de foco.

Estiveram presentes na 
reunião os diretores da 
EDUTEN Brasil, Alexan-
dre Merofa e Maurício Ro-
drigues Santos, juntamen-
te com o cônsul geral ho-
norário da Finlândia, Sér-
gio Chamone, o diretor de 
Relações Institucionais da 
Câmara de Comércio e In-
dústria Brasil-Finlândia, 
Gerson Pacheco e o repre-
sentante da Fundação Dom 
Cabral, Romênio Santos.

Alunos de Monte Mor alcançam 80% 
de engajamento em plataforma digital

DIVULGAÇÃO

Em edital divulgado no 
Diário Oficial do Municí-
pio, o presidente da Câma-
ra de Monte Mor, vereador 
Altran (MDB), comunicou 
a abertura de prazo para 
apresentação de emendas 
populares ao Projeto da Lei 
Orçamentária de 2024. Os 
interessados deverão pro-
tocolar as emendas até a 
próxima segunda-feira (06). 
Os documentos precisam 
ser entregues presencial-
mente, na recepção do Po-
der Legislativo, na rua Ra-
ge Maluf, 45, no Centro, en-
tre 8h e 17h. 

Conforme o Regimento 
Interno da Casa, as propos-
tas precisam ser assinadas 
por pelo menos 5% do elei-
torado do município (ou se-

Emendas ao Orçamento 2024 podem ser enviadas até dia 6 
CÂMARA DE  MONTE MOR
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“A Princesa Dara e o Sa-
po Que fala”, espetáculo 
teatral musical voltado ao 
público infantil, será apre-
sentado gratuitamente nes-
ta sexta-feira (4), às 18h, no 
Centro Cultural Joaquin-
zão, em Monte Mor. A pe-
ça traz uma história nova 
sobre uma princesa e um 
sapo falante, desta vez am-
bientada em um reino afri-
cano, liderado e construído 
por mulheres. 

Com foco no protagonis-
mo feminino, negro e africa-

Teatro chega a Monte Mor 
com apresentação gratuita

‘A Princesa Dara e o Sapo Que fala’ será exibido 
nesta sexta, às 18h, no Centro Cultural Joaquinzão

DIVULGAÇÃO

INFANTIL

Emendas populares ao Orçamento precisam ser 
entregues presencialmente na recepção do Legislativo

Visita técnica evidencia adesão de estudantes e professores da rede municipal, com alto aproveitamento em plataforma de conhecimento de matemática
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I N F O R M E  B R K
Manutenção Programada

A BRK informa que o abastecimento de 
água nos bairros listados abaixo pode apre-
sentar oscilações na terça-feira, dia 07, 
devido uma intervenção no sistema de dis-
tribuição de água. A previsão é que o abas-
tecimento seja totalmente regularizado no 
final da noite da própria terça-feira, dia 07.

Em caso de dúvidas ligue para 0800 771 
0001. A ligação é gratuita e o atendimento 
funciona 24 horas por dia.

Residencial Itália
Residencial Santa Joana

BAIRROS AFETADOS

Neste sentido, as propos-
tas de emendas populares 
à LOA (Lei Orçamentária 
Anual) não podem suge-
rir um aumento de recei-
tas e a anulação de despe-
sas não pode contemplar 
as dotações para pessoal e 
seus encargos, e serviços 
da dívida municipal.

Caso sejam apresenta-
das emendas populares, 
as mesmas serão enviadas 
para a Comissão de Justiça 
e Redação da Câmara, pa-
ra análise da legalidade, e 
para a Comissão de Finan-
ças e Orçamento. 

TRAMITAÇÃO
Em tramitação na Câma-

ra desde 29 de setembro, o 
Projeto de Lei 35/2023, de 
autoria do Poder Executi-
vo, contempla a proposta 
da chamada Lei Orçamen-

tária Anual para o próximo 
ano. O documento estima a 
receita e fixa a despesa do 
município para o próximo 
ano em aproximadamente 
R$ 414,7 milhões. 

Na Prefeitura, as secre-
tarias para as quais estão 
previstos os maiores inves-
timentos são: Educação (R$ 
140,5 milhões), Saúde (R$ 
67,8 milhões), Finanças (R$ 
36,4 milhões) e Adminis-
tração (R$ 24,3 milhões). 
Já a pasta que deve receber 
a menor quantidade de re-
cursos é a Defesa Civil (R$ 
659 mil). 

O PL original não con-
templa as novas pastas, de 
Cultura e Turismo e de Mo-
bilidade Urbana e Trânsi-
to, tendo em vista que elas 
foram criadas no início de 
outubro, após aprovação 
unânime dos vereadores. 

ja, cerca de 2,2 mil monte-
morenses, já que a cidade 
possui 45.209 eleitores, se-
gundo estatística do Tribu-
nal Superior Eleitoral).

Conforme a Lei Orgâni-
ca Municipal, as emendas 
precisam ser compatíveis 
com o Plano Plurianual e 
com a Lei de Diretrizes Or-

çamentárias. E precisam 
indicar os recursos neces-
sários, admitidos apenas os 
provenientes de anulações 
de despesas.

no, o teatro procura incenti-
var o público infantil a bus-
car mais representatividade 
de realeza, além de abordar 
temas que envolvem ecolo-
gia, história, cultura popu-
lar, autoconhecimento e o 
poder de se reinventar. Ao 
longo do espetáculo, são exe-
cutadas músicas autorais, 
além de uma cantiga de ro-
da brasileira, também adap-
tada para a peça.

O espetáculo, produzi-
do pela Cia Kokelinha, de 
Campinas, estreou em 2019 
e durante a pandemia rea-
lizou uma temporada onli-
ne. Em 2021, os bastidores 
do espetáculo deram ori-
gem a um documentário. 
Em 2023, contemplado pelo 
ProAC, o espetáculo iniciou 
uma turnê por cidades do 
interior de São Paulo.



Pedro Palmiro, de 54 anos, foi executado enquanto comia espetinho no Jardim 
Nossa Senhora Auxiliadora; disparos atingiram coxa, ombro, cabeça e antebraço 

Um homem de 54 anos 
foi assassinado na noite 
desta terça-feira (31), na rua 
Cecílio Nunes da Silva, no 
Jardim Nossa Senhora Au-
xiliadora, em Hortolândia. 
A vítima, identificada co-
mo Pedro Palmiro, estava 
em frente a um bar, quan-
do um homem se aproxi-
mou e efetuou vários dis-
paros de arma de fogo. Fo-
ram ao menos cinco tiros 
durante a execução.

Os resgates do Corpo de 
Bombeiros e do Samu (Ser-
viço de Atendimento Móvel 

de Urgência) foram aciona-
dos para prestarem os pri-
meiros socorros. O médi-
co do Samu, porém, cons-
tatou o falecimento da víti-
ma no local.

A Polícia Militar isolou a 
área, preservando o local. 
Os agentes da Polícia Cien-
tífica realizaram os traba-
lhos de perícia técnica.

Segundo o proprietário 
do bar contou à polícia, a 
vítima era frequentadora 
de seu estabelecimento e 
estava comendo um espe-
tinho, no momento em que 
um indivíduo de boné sur-
giu e sem nada a dizer co-
meçou a efetuar disparos 

de arma de fogo na dire-
ção da vítima. Depois da 
execução, o atirador fugiu 
a pé pela rua Maria Carva-
lho Silva.

A perícia constatou que 
a vítima foi alvejada por 
ao menos cinco disparos. 
Os tiros acertaram a co-
xa direita, ombro esquer-
do, cabeça e antebraço di-
reito. Os disparos eram de 
armamento de calibre 9 
milímetros. 

Conforme o Tribuna Li-
beral apurou no local, o 
perito informou à equipe 
de investigação que ha-
via recolhido no local no-
ve cápsulas def lagradas 

de 9 milímetros, um pro-
jétil e dois fragmentos de 
projéteis, levando-os pa-
ra a perícia. O investiga-
dor informou que não foi 
possível arrolar outras tes-
temunhas no caso, como 
também apurar a autoria 
e a motivação do crime até 
o momento.

O serviço funerário re-
colheu o corpo e o encami-
nhou ao IML (Instituto Mé-
dico Legal) de Americana.

A ocorrência foi registra-
da no Plantão Policial de 
Hortolândia como homi-
cídio doloso. A Polícia Ci-
vil agora apura a autoria do 
crime e a sua motivação.

Homem é assassinado com cinco 
tiros em frente a bar em Hortolândia

DIVULGAÇÃO

Dupla que rendeu mulher é presa em Americana
Dois homens, de 28 e 20 anos, acusados de render e ameaçar uma 
mulher e duas crianças durante um roubo de carro foram presos por 
policiais civis nesta terça-feira (31), em Americana. Um dos suspei-
tos, também procurado pela justiça por roubo, não teria retornado ao 
presídio após “saidinha”. O crime aconteceu no dia 16 de outubro. A 
dupla abordou a mulher exigindo a entrega do carro. Armados, eles 
ameaçaram a vítima e seus dois filhos pequenos, fugindo em seguida. 
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A DIG (Delegacia de In-
vestigações Gerais) de 
Americana desencadeou 
nesta quarta-feira (1°) uma 
operação contra a falsifica-
ção de bebidas. A ação re-
sultou na prisão de quatro 
indivíduos e na apreensão 
de quase 20 mil garrafas de 
whisky vazias, além de di-
versos equipamentos e ma-
teriais utilizados no proces-
so ilegal. A apreensão ocor-
reu nas Chácaras Luzitana, 
em Hortolândia.

A operação teve iní-
cio após a equipe de in-
vestigadores receber in-
formações privilegiadas 
sobre um veículo sus-
peito transportando be-
bidas falsificadas. Após 
uma investigação minu-
ciosa, os policiais chega-
ram a um depósito onde 
descobriram uma empre-
sa clandestina dedicada 
à falsificação de garrafas 
de whisky. A ação contou 
com o apoio de represen-
tantes da ABRABE (Asso-
ciação Brasileira de Bebi-
das), que auxiliaram no 
reconhecimento dos pro-
dutos falsificados.

Ao chegarem ao local, 
as autoridades encontra-
ram quatro indivíduos en-
volvidos na operação ilegal. 
Entre os detidos estavam o 
proprietário do estabeleci-
mento, seu pai e três fun-
cionários. Surpreendente-
mente, o grupo utilizava 
caixas grandes de ovos pa-
ra disfarçar as garrafas fal-
sificadas durante o trans-
porte, chamando a atenção 

das autoridades e dos re-
presentantes da ABRABE.

No depósito, foram 
apreendidas 19.832 garra-
fas de whisky vazias, pron-
tas para serem preenchidas 
com a substância falsifica-
da. Além das garrafas, fo-
ram encontrados rótulos, 
tampas, maquinários e ou-
tras ferramentas utilizadas 
no processo de falsificação. 
Também foram localizadas 

DIG prende quarteto com quase 20 
mil garrafas de whisky falsificadas

Suspeitos foram detidos e quase 20 mil 
garrafas com bebida falsificada apreendidas

DIVULGAÇÃO

CHÁCARAS LUZITANA

Um homem ficou gra-
vemente ferido após a ex-
plosão de uma caldeira 
nesta quarta-feira (1º), em 
Monte Mor. A vítima esta-
va trabalhando na caldei-
ra da empresa, e ainda por 
motivos a serem apura-
dos, houve uma explosão 
no local. Ele sofreu quei-
madura em 60% do corpo.

O resgate do Corpo de 
Bombeiros e os Bombeiros 

Voluntários foram aciona-
dos para prestarem os pri-
meiros atendimentos à ví-
tima, que inicialmente foi 
socorrida à UPA (Unida-
de de Pronto Atendimen-
to) do Jardim Paulista.

Devido à gravidade do 
quadro clínico do traba-
lhador, ele foi transferido 
ao Hospital Municipal de 
Monte Mor. A empresa Ca-
rol Química, fica localiza-
da em Monte Mor, na divi-
sa com Hortolândia. O aci-
dente será investigado.

Trabalhador fica 
ferido após explosão 
em Monte Mor

60% DO CORPO QUEIMADO

Corpo de Bombeiros e Bombeiros Voluntários 
foram acionados depois de explosão em caldeira

DIVULGAÇÃO
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Uma clínica de proce-
dimentos estéticos corpo-
rais e faciais que atendia 
pacientes da região foi to-
talmente interditada pe-
la Vigilância Sanitária de 
Campinas nesta terça-feira 
(31). A clínica fica na ave-
nida Dr. Hermas Braga, no 
bairro Nova Campinas, e a 
equipe, durante a inspe-
ção, constatou uma série 
de irregularidades e pro-
blemas estruturais após 

receber uma denúncia.
A clínica apresentava 

várias salas com infiltra-
ções e bolor. Além disso, 
o trabalho da Vigilância 
ocorreu à tarde, quando o 
local ficou totalmente ala-
gado por causa da chuva.

 A equipe de inspeção 
constatou uma série de ir-
regularidades na clínica, 
como falta de responsável 
técnico habilitado; falta de 
manutenção preventiva de 
equipamentos; não havia 
insumos para lavagem de 
mãos; produtos estavam 

em frascos identificados 
com validade expirada; au-
sência de controle de tem-
peratura do refrigerador; 
falta de registros de pro-
cedimentos operacionais 
padrão; ausência de pro-
cedimento adequado para 
lavagem de toalhas e len-
çóis; e falta de abrigo ex-
terno de resíduos. 

 A chefe do Setor de Ser-
viços de Saúde e de Inte-
resse à Saúde, Ana Lúcia 
da Silva Montini, destacou 
os riscos a que estavam 
submetidos os pacientes.

“Especialmente causa-
dos por ambiente com bo-
lor e infiltrações, sem pro-
cedimentos comprovados 
de higiene de ambientes, 
toalhas, lençóis, uso de 
equipamentos sem regis-
tro e manutenção, uso de 
produtos vencidos e até 
mesmo riscos relacionados 
a parte elétrica e transmis-
são de doenças pelo alaga-
mento verificado no mo-
mento da inspeção”, frisou.

 Segundo ela, a clíni-
ca estava com pedido de 
renovação de licença de 

funcionamento em aber-
to e foi verificada diver-
gência na documenta-
ção apresentada que tra-
ta sobre responsável le-
gal e responsável técnico. 
O caso não foi comunica-
do à Polícia Civil naque-
le momento porque as in-
frações foram considera-
das de natureza sanitária 
na inspeção.

“O segmento de estéti-
ca está em expansão e a 
oferta constante de novos 
procedimentos é bastan-
te atrativa para toda a po-

pulação. Entretanto, mui-
tos procedimentos realiza-
dos nesses locais oferecem 
risco à saúde caso não se-
jam feitos dentro das nor-
mas sanitárias e por pro-
fissionais legalmente ha-
bilitados. Consideramos 
como positiva a conscien-
tização das pessoas sobre 
esse tema e acreditamos 
que o aumento das inter-
dições deve-se também 
ao fato delas estarem mais 
atentas e utilizarem mais 
os canais de denúncia”, fri-
sou Ana Lúcia.

Clínica que atendia pacientes da região é interditada
IRREGULARIDADES
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garrafas de bebidas adulte-
radas, indicando que o gru-
po não apenas falsificava as 
embalagens, mas também 
manipulava o conteúdo das 
garrafas.

Durante a ação, os inves-
tigadores descobriram o uso 
de soda cáustica para dis-
solver os rótulos originais 
das bebidas, preparando-
-as para serem reenvasadas 
com substâncias não autên-
ticas. Um total de 380 cai-
xas de papelão com nome 
de uma empresa de ovos foi 
apreendido, indicando uma 
tentativa de disfarçar a mer-
cadoria falsificada.

Os quatro indivíduos de-
tidos foram identificados 
como W.K.S.V., C.R.V., V.A.P. 
e G.S.P.N. O primeiro, pro-
prietário do local, tem 32 
anos e já possui anteceden-
tes criminais por roubo. 
Seu pai, C.R.V., é um em-
presário de 56 anos, sem 
histórico criminal. Os ou-
tros dois indivíduos, V.A.P. 
e G.S.P.N., de 26 e 34 anos, 
respectivamente, possuem 
antecedentes por tráfico de 
drogas. Todos foram presos 
em flagrante e conduzidos 
à Cadeia Pública de Suma-
ré, onde permanecerão à 
disposição da justiça.

Pedro Palmiro, 
foi executado 

em frente a 
estabelecimento 

comercial e 
motivação ainda 

é apurada



Com a implanta-
ção do Plano de 
Expansão, o Re-

creativo passou a ter três 
frentes de trabalho: 1 - a 
antiga sede social, com 
os bailinhos e a disco-
teca; 2- as atividades da 
Comissão de Obras no 
conjunto poliesportivo 
da Avenida Rebouças, 
e 3 - a Chácara Ricatto, 
com os melhoramentos 
introduzidos depois da 
mudança do Estádio pa-
ra aquele local. 

A sede social tinha um 
pessoal de peso que se 
revezava nas programa-
ções do clube. Merecem 
ser citados: Antônio Zeo-
la e sua esposa Aparecida 
Manduca Zeola; o primei-
ro gerente do Recreativo, 
José Carlos Pedroni; os di-
retores sociais Rafael Se-
rafim Coral e José Fortes 
D Álmeida e Silva; o casal 
Valdimir Foffano (Neso) 
e a esposa Mirna Teixei-
ra Foffano, que fiscaliza-
vam os eventos realizados 
aos sábados à noite. 

Por causa do Plano de 
Expansão, a Comissão 
de Obras passou a ser o 
órgão mais importante 
do clube. Era comanda-
da por João Rubens Gigo, 
que contava com um dos 
melhores construtores de 
Sumaré: Antônio Serra 
(passou por ele a cons-
trução das canchas de 
bochas e malha, o con-
junto aquático e o con-
junto de fisioterapia). 

A Chácara Ricatto, que 
mais tarde seria conheci-
da como Espaço Allian-
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A Comissão de 
Obras do Recreativo

Folclore Sumareense

Vestido vermelho
O serviço de alto-falante de Ângelo Panaro era po-

pular na cidade. Ao embalar o “footing” dos finais 
de semanas que acontecia na Praça da República.

Com seu estúdio instalado na Rua Antônio Jorge 
Chebabi, a meia quadra da Praça, o serviço divul-
gava os mais diferentes oferecimentos de músicas 
de moças e rapazes, dispostos a começar um na-
moro, que muitas vezes acabavam em casamento 
- um pouco por influência do alto-falante.

Panaro recebia as solicitações nos intervalos das 
músicas. O cidadão preenchia uma papeleta com 
a mensagem pretendida, além de escolher a mú-
sica. Os oferecimentos tinham uma identificação 
que toda a praça tomava conhecimento:

- A música é oferecida para o rapaz de bota 
marrom, como prova de muito carinho!

- A música é oferecida para a moça de vestido 
vermelho, com provas de muita afeição!

Depois desse anúncio ingênuo, todos os frequen-
tadores da praça acabavam sabendo quem eram as 
pessoas brindadas com a música e a mensagem. 
Muitas vezes as músicas eram repetidas por duas, 
três ou mais vezes. Sempre a mesma música, com 
a mesma mensagem... Era para o rapaz ou a moça 
não se esquecer do ofertante, que geralmente era 
identificado nos cruzamentos do “footing”.

Mas também aconteciam algumas maldades, 
que infelizmente o popular Panaro não percebia. 
Ele vivia da venda de anúncios, e se os anunciantes 
tinham algum espírito de maldade, não percebia. 

Foi o caso da moça de vestido vermelho. O ci-
dadão ofereceu a música para ela, com a sinaliza-
ção da cor da vestimenta. Provavelmente foi igno-
rado ou simplesmente rejeitado. Então a provável 
vingança veio na semana seguinte, quando o Pa-
naro anunciou.:

- Esta música é oferecida para a moça que usou 
o vestido vermelho na semana passada e conti-
nua usando hoje!

 Não precisa dizer que a tal moça nunca mais 
desfilou com o vestido vermelho na praça. Isso po-
deria mostrar que ela só tinha aquela roupa para o 
final de semana. Ou o cidadão queria mostrar que 
ele não se esqueceu da roupa da semana passada. 

Pura ingenuidade! Ou pura maldade!

Alaerte Menuzzo

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

(1) João Rubens Gigo

(3) Antônio Serra

(2) Valdemir Foffano e Mirna Teixeira Foffano

(4) José Carlos Pedroni
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré
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ça, tinha o diretor Nelson 
Coltro e um caseiro, que 
lá morava com a família: 
..., conhecido como Ni-
nin. Nos bastidores, ti-
nha o incansável Ronald 
de Souza, noticiando nos 
jornais campineiros tu-
do o que acontecia com 
o Recreativo. 

Na foto 1 vemos João 
Rubens Gigo, ex-presi-
dente e comandante da 
Comissão de Obras. 

Na foto 2 vemos o ca-
sal Valdemir J. Foffano 
(Neso) e Mirna Teixeira 
Foffano. 

Na foto 3 o constru-
tor Antônio Serra. 

Na foto 4 vemos Jo-
sé Carlos Pedroni, o pri-
meiro gerente do Re-
creativo.
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POSTO POLICIAL DE SUMARÉ

CHARLOTTE ADELLE VAUGHAN

SOLENIDADE NO 
GABINETE DO PREFEITO

Foto do antigo Posto Policial de Sumaré, construído no 
início da década de 1920, na esquina da Praça da República com a 

rua Antônio do Valle Mello. No governo de Paulo Célio Moranza 
o prédio foi utilizado como CIRETRAN. Na década passada 

foi restaurado pela empresa SOTREQ e hoje é utilizado 
pela Prefeitura como uma de suas secretarias. 

Nesta foto 
dos anos 
1940, vemos 
a filha do 
imigrante 
norte-
americano 
Charles 
Shaffer 
Vaughan, 
Charlotte 
Estelle 
Vaughan. 
Ela viveu a 
maior parte 
de sua vida 
no Rio de 
Janeiro, em 
atividades 
ligadas 
à Igreja 
Batista. 
Aposentada, 
voltou a 
residir em 
Sumaré. 

O Prefeito Aristides Moranza (1970 a 1972) recebe um 
grupo de professoras da antiga Escola Normal, que funcionava 

no prédio do antigo Grupo Escolar Prof. “André Rodrigues 
de Alkmin”, na Praça da República.

UNIÃO OPERÁRIA SUMAREENSE VITÓRIO CATOZZI

Time de futebol da União Operária Sumareense, que foi o campeão da “Taça Cidade 
de Sumaré”, em 1958. Vemos, da esquerda para a direita: Abílio Minarello, Antônio 

Aparecido Domingues (Brandão), Oswaldo Fuzzel, Fernando de Camargo, José Tardio 
(Zé Toco), José Ferreira Quental, Bento Rohwedder, (...), Luiz Cestari, Angelim Tognetta 

(Lélo), José Fuzzel, José Francisco de Campos (Bicudo) e Jorge Noveletto. 

Registro fotográfico de um imigrante 
italiano que passou a residir em Rebouças 

nos primeiros anos do século passado. 
Antes de nossa cidade, ele residia no distrito 
campineiro de Souzas, a exemplo de outros 

italianos tradicionais de Rebouças. Sua filha 
Lavínia casou-se com Marcelo Pedroni e 
morreu com a temível Gripe Espanhola. 

ALCEU ROHWEDDER
Foto da 

formatura de 
contabilista 

de Alceu 
Rohwedder, 

na Academia 
São Luiz, de 

Campinas. 
Estudava à 

noite naquele 
tradicional 

estabelecimento 
de ensino, que 
formou vários 
estudantes de 

Sumaré. Alceu 
foi vereador 

de Sumaré 
na primeira 
Legislatura 

(1955- a 1958) 
e candidato a 
Vice-Prefeito 

em 1962, numa 
chapa com João 

Rubens Gigo.
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